

España... 1'25 ptas. el mes.
Extranjero... 2'25
Número suelto... 5 Céntimos.
Id. atrasado... 10

ACTUALIDADES

Que sean sinceros

Ya conocen los lectores el dictamen que los concejales liberales y republicanos han dado acerca del proyecto de Administración local y el voto particular que al mismo dictamen han formulado los de la minoría conservadora.

El debate para defender uno y otro punto de vista se planteará en la sesión que el próximo lunes debe celebrar el Ayuntamiento.

Es necesario consignar la importancia que para nosotros, vecinos de este Municipio, ha de tener ese debate? Se deduce de la propia índole del asunto.

Si no puede ser indiferente, en ninguna ocasión, todo aquello que reviste un carácter de generalidad, calcúlese si hemos de prestar atención cuando lo que en el debate se va a discutir concierne nada menos que al cambio radical de la vida de los municipios, y se va a entrar en un camino nuevo, desconocido, cuyas consecuencias sólo con la imaginación podemos deducir.

El legislador concede a tal asunto la máxima importancia, desde el momento en que, por mediación de sus representantes en provincias, inquiere el parecer de todos aquellos elementos que representan la mayor suma de opinión. Y es que empresa de tanta magnitud como la que se proyecta, que va a trastornar esencialmente la vida del ciudadano, requiere largas y profundas discusiones, para que del choque de criterios salga contrastada la obra y se pongan de relieve las ventajas que encierra y los defectos de que adolece.

Ese debe ser, sin duda, el pensamiento del autor: que todos los ciudadanos españoles emitan su juicio libremente. Y así ha de hacerse y sería faltar al deber de ciudadanos el dejar de opinar sobre tan magno problema.

Acaso, y sin acaso, la vida municipal por estar más directamente relacionada con nosotros mismos ha de importarnos más que el propio régimen de la nación.

Por todas esas razones, hemos de mirar con grandísimo interés el debate que se plantea en el Ayuntamiento. Lo que sí ha de procurarse es que en el mismo resplandezca la sinceridad, la convicción desnuda de influencias de medio y posición, la veracidad de lo que se piensa; no su contrapunto.

El Congreso

El folleto de Sánchez Toca

Interpelación del Conde de Romanones

El conde de ROMANONES comienza su interpelación sobre desgravación de vinos.

Dice que desde hace muchos años no ha presenciado un estado parlamentario como el actual.

Después de hacer las Cortes actuales—dice—de la manera que nacieron, de lo que ahora no quiero hablar, se han aprobado una infinidad de leyes, cuyos resultados funestos se han de tocar en breve.

Y tenemos nosotros, las oposiciones, la culpa de que estas leyes se hayan aprobado así.

Las leyes, cuando más discutidas, salen más fuertes, y cuando se aprueban con esa rapidez, con la misma rapidez caen.

Aquí la única oposición que ha tenido el Gobierno, justo es decirlo, ha sido el Sr. Sánchez de Toca.

Yo no recuerdo estos casos para encorsetar al Sr. Osma con el alcalde de Madrid.

Hablo de esto, porque se discute el porvenir del pueblo de Madrid, y yo soy hijo de Madrid y vivo en Madrid muchos años.

Después de hacer un gran elogio del alcalde, dice: El Sr. Sánchez de Toca no es, como sabéis, sólo el representante del Ayuntamiento, sino el representante del Gobierno, y ahora vais a ver lo que el señor Sánchez de Toca dice de la obra del Gobierno: Si él fué al Ayuntamiento fué por

compromiso serio y formal contraído con el presidente del Consejo. Lee un párrafo del folleto del alcalde, en el que enumera las obras y reformas que son necesarias a Madrid.

Esto era lo que iba a hacer el alcalde, porque si no, no hubiera ido al Ayuntamiento.

El Gobierno no le ha ayudado como le prometió, y así el Sr. Sánchez de Toca, como aquí lo dice bien claro, se llama a engaño. (Lee otro párrafo del folleto).

Jamás una oposición ha hecho un juicio tan severo de la obra de un Gobierno.

El Sr. Sánchez de Toca pensó en dimitir, y yo no sé si el Gobierno habrá intentado hacerle desistir; pero continúa en su puesto en una situación nunca vista.

La Memoria que el Sr. Sánchez de Toca dirige al Ayuntamiento es contra el Gobierno, no contra el Sr. Osma, hay que hacerle constar así, contra ese Gobierno que es responsable de las leyes que hace.

El Sr. MAURA: Evidente. El conde de ROMANONES continúa diciendo que el alcalde dice en su folleto que el Gobierno se ha equivocado, pues se empieza a desgravar por los conceptos de poca importancia, y es una locura desgravar un ingreso que califica de ideal.

Según el alcalde de Madrid, el señor Osma no consigue siquiera que el consumidor pague más barato el vino, pues ya puede darse por contento sino le paga más caro.

En 1.º de Enero regirá la ley de desgravación, pues en 1.º de Enero beberemos el vino por lo menos al precio de hoy, a pesar de la gran cosecha de este año.

El Sr. Sánchez de Toca califica esta ley de toda clase de perjuicios, sin mezcla de bien alguno.

De modo que pone la ley que no hay por dónde cogerla.

Esto estaba en la mente de todos, y todos lo sabíamos; pero lo que nosotros no sabíamos es lo que el alcalde nos revela, y es que el proyecto se votó por la mayoría por imposición del Gobierno; es decir, que muchos diputados de la mayoría no estaban de acuerdo.

El orador sigue leyendo en voz muy alta el folleto.

El Sr. MAURA: Lo oigo. El conde de ROMANONES: Si se lo acordó la mayoría de memoria.

Cuando ley—continúa—el folleto estuvo buscando las frases menos duras para el Gobierno y no las pude encontrar, porque desde la primera línea hasta la última viene a decirle al Gobierno que representa que toda su obra es una equivocación.

El partido conservador hizo la desgravación de los vinos como principio de la supresión de los Consumos, y que es obra de los partidos populares, y el partido conservador, aunque el señor Maura lo pretenda, no será nunca un partido popular.

El Gobierno hizo la desgravación viendo el gran resultado que dió la desgravación de los trigos y harinas, que no consiguió otra cosa sino dar mayores ganancias a los intermediarios. Esto ya lo suponíamos, pero nunca de una manera tan cierta.

Dica el alcalde que el Sr. Osma ha hecho la desgravación para favorecer a los bebedores y a los vinateros.

No lo sabemos, pero, en fin, le felicitamos para las próximas elecciones.

El efecto que pudiera producir en las próximas elecciones el proyecto de Administración local, tan primorosamente redactado (esto de primoroso va por el Sr. Maura) (Risas), se borra con la desgravación.

Yo envío mi modesto aplauso al alcalde de Madrid; pero obrando en justicia debo preguntar al Gobierno si ha procedido bien o no el alcalde.

El alcalde de Madrid, con este documento, levanta una bandera de guerra contra el Gobierno, la tremola, y enseña a los ayuntamientos de toda España la manera de proceder contra una ley que los perjudica.

El alcalde protesta, no sólo contra el Gobierno, sino contra las Cortes, y esto es bastante motivo para destituirle, pues yo, por muchos motivos me los graves, he suspendido muchos alcaldes.

El Sr. Maura en esta ocasión no se impone, como en otras ocasiones, al señor Sánchez de Toca.

No se trata más que de dar tiempo, y en conferencias y conferencias vencer al alcalde de Madrid, dándole toda clase de satisfacciones.

Yo desecho el arreglo; pero he de hacer constar que con un alcalde que está en rebeldía en contra del Gobierno, no puede procederse así.

La política del señor Osma está en contradicción con la política de aquel gran economista y político señor Villaverde.

Yo, viendo que el señor Besada, que fué el discípulo predilecto de aquel

hombre, ha sido cómplice de la aprobación de ese proyecto, he sentido pena.

El partido conservador dice que honra la memoria del señor Villaverde, y yo veo más medio de honrar la memoria de un político, que seguir sus doctrinas y no seguir la contraria.

Termina el orador deseando mucho tiempo en el poder al señor Maura.

El señor OSMA comienza diciendo que en la cuestión que ha dado en llamarse pleito Osma-Sánchez de Toca, hay dos capítulos: el de los hechos y el de las exposiciones.

En el primer capítulo, el señor Osma habla de un capítulo que ha de venir el 23 de Octubre, y del que dice que es muy difícil que lo entiendan los señores diputados porque hay que manejar miles de documento.

Lee los datos para demostrar que entre lo que dá la Hacienda al Ayuntamiento y lo que éste reclama, no hay más diferencia que 67.000 pesetas. (Transcurridas las horas reglamentarias se acuerda prorrogar la sesión).

Signe hablando del expediente, y dice: Esto es todo lo que ha habido acerca de lo que llaman contienda entre el señor Sánchez de Toca y el ministro de Hacienda.

Vamos al segundo capítulo. Al rededor de este expediente han circulado muchas cosas, y podemos ver en la prensa el «que dice», «que dijo», «dijeron».

El señor LOPEZ BALLESTEROS: El folleto no lo dice la prensa.

El señor OSMA: yo no tengo más noticias que él que las que me ha dado ahora un señor diputado.

El orador sigue diciendo unas cosas que no se oyan en la tribuna, pero que producen grandes risas en la cámara. Cuando nadie lo espera por no haber contestado a nada de lo dicho por el Conde de Romanones, se sienta. (Sen sacon).

El presidente del CONSEJO interviene para decir que no ha entendido lo dicho por el conde de Romanones ni el objeto de la interpelación.

Afirma que el proyecto de desgravación responde a un programa político económico del Gobierno, y que si no estuviera ya en la Gaceta aparecería en breve.

Asegura que la ley se cumplirá y que el alcalde de Madrid será el primero en cumplirla.

Termina diciendo que no quiere discutir lo dicho por el conde.

El señor GOMEZ ACOBO: Es una desconsideración. El presidente del CONSEJO, muy exaltado: ¿Cómo una desconsideración? El conde de ROMANONES rectifica: Sí, es una desconsideración—dice—para el Ayuntamiento de Madrid.

¿El señor Sánchez de Toca es o no representante del Gobierno? ¿Sí? Pues bien; yo creo que su señoría, señor Osma, que es tan serio, no conoce el folleto.

El ministro de Hacienda ha tratado de demostrar que no hay tal contienda, sino que se trata sólo de una diferencia de cifras.

Entonces resulta que el alcalde de Madrid es un hombre que se entretiene en molestar al ministro con este folleto.

Yo tenía al Sr. Sánchez de Toca por un hombre torpe y serio. El Gobierno no ha tenido una palabra para defenderse de los ataques del alcalde.

El señor Maura ha dicho que el alcalde cumplirá la ley. Naturalmente! ¿Cómo va a evitar el señor Sánchez de Toca que no se cobre el impuesto sobre los vinos.

Se cumplirá la ley, a pesar del alcalde. En fin, lo que no se puede tolerar es que no conteste el Gobierno a las preguntas que se le hacen sobre los ataques del alcalde.

El señor MAURA dice que el alcalde es alcalde para representar al Gobierno y para escribir el folleto es un particular que emite una opinión.

El conde de Romanones cree que el señor Sánchez de Toca no debía estar en su puesto.

El conde de ROMANONES: O el Gobierno ahí. El señor MAURA: El alcalde continuará porque el Gobierno tiene confianza en su gestión.

El conde de ROMANONES: El señor Maura no ha leído el folleto por que en él dice: «Memoria que el alcalde de Madrid dirige al Ayuntamiento de Madrid.» (Rumores).

El señor MAURA dice que él ha querido dar la plena libertad a una entidad que discute con otra entidad, el Estado sus presupuestos de ingresos. (Grandes rumores en toda la cámara).

El conde de ROMANONES: No se trata aquí de la Hacienda del Ayuntamiento, sino del folleto, documento oficial del alcalde en el que ataca la obra entera del Gobierno que representa. (Muy bien, muy bien).

El orador es muy felicitado. Juicios de la prensa El Heraldo de Madrid, dice, entre

otras cosas, en sus impresiones parlamentarias: «Es el conde de Romanones hombre que, aparte de sus méritos, tiene una suerte loca. Díjalo si no el resultado de la sesión de hoy. El Sr. Maura se daba aire de invencible, de triunfador contra el Sr. Villaverde, y hoy, peleando contra el batallador exministro, quedó hecho una lástima. Contra la razón no hay poder.

«Hébil, elocvente, intencionado, al orador glorió el folleto del Sr. Sánchez de Toca.

«Salvo algunas pasajerías é inadmisibles afirmaciones del conde acerca del impuesto de Consumo en los vinos, su discurso no tuvo pero por lo lógico.

«El Sr. Osma quiso echar la culpa a la prensa (!) de lo que ocurre, desentendiéndose del folleto del Sr. Sánchez de Toca, y el Sr. Maura salió por el registro de decir que una cosa es el Sr. Sánchez de Toca y otra el alcalde.

«Y, claro, al rectificar el conde de Romanones enderezó la lógica contra el presidente del Consejo y le dió un vapuleo más que regular.

«Y cómo han quedado con él el señor Osma y el alcalde. Porque no hay remisión. O unos y otros declaran que todo es una farsa que se debe tragar la opinión candidamente, ó el alcalde retira sus folletos, ó el Gobierno retira al alcalde, ó alguien los retira a todos.

«Lo que no puede ser es que personas serias se traquen explicaciones amañadas burdamente.

La Correspondencia de España escribe en sus «Ecos políticos» lo siguiente: «El conde de Romanones se atuvo en un principio a seguir paso a paso los folios del informe del alcalde de Madrid, sacando todo el partido posible de los términos en que éste se expresa y haciendo resaltar las censuras de que en el trabajo del alcalde es objeto la obra del Gobierno en lo relativo a la desgravación de los vinos.

Luego el señor conde de Romanones, ocupándose de la política que un materia económica sigue el Gobierno, la calificó de negación absoluta de la política del Sr. Villaverde, de quien dice que fué una de las mayores glorias que en cuestiones económicas tuvo en sus filas el partido conservador.

«Con movimientos de cabeza asenté a estas manifestaciones el presidente del Consejo, al propio tiempo que el conde de Romanones señalaba que no se explicaba la presencia del Sr. González Besada en el banco azul, junto al señor Osma.

«El discurso del conde de Romanones fué acogido todo él con murmullos de aprobación entre las oposiciones.

«En resumen, el debate ha constituido, sin apasionamientos de ningún género, un éxito para el exministro liberal y una mala jornada para el Gobierno.»

La Epoca, dice lo siguiente. «El señor conde de Romanones ha explanado hoy en su interpelación sobre el folleto del alcalde referente a la desgravación de los vinos.

«Hébil parlamentario, y pudiéndose mover con desembarazo desde la tribuna del diputado oposicionista, ha sido el discurso del exministro liberal un discurso político enderezado á sembrar cizaña en el campo conservador.

«En nombre del Gobierno contestaron al señor conde el ministro de Hacienda y el presidente del Consejo.»

El Imparcial, escribe en su información política: «La importancia de la sesión de ayer en esta Cámara puede apreciarse conociendo la frase que se escapaba de los labios de cuantos estuvieron presentes: «Buena tarde para los liberales y mala jornada para el Gobierno.»

«Este efecto lo produjo principalmente la interpelación del conde de Romanones. Con expresión clara y precisa, sin maquiavelismos de ninguna especie, haciendo una interesante glosa del folleto último del Sr. Sánchez de Toca, planteó el debate sobre la actitud del alcalde de Madrid en el problema de la desgravación de los vinos.

«Esperábase que el Gobierno saliera del paso con habilidad; pero no fueron éstas posibles ante la claridad de los hechos.»

El Liberal; en su sección El día político, escribe, entre otras: «Mala jornada para el Gobierno, se oía decir ayer tarde en todos los corros que se formaron dentro y fuera del salón de sesiones, una vez que la interpelación del conde de Romanones se dió por terminada.

«Y, en efecto, la jornada de ayer es de las que forman época en un Gobierno y en un Parlamento.

«Sin gritos, sin desplantes, duro, pero con acierto en el concepto, el conde de Romanones abrió ayer brecha formidable en el banco azul.

«Egriéndolo como arma el famoso folleto del Sr. Sánchez de Toca, fué

asestando con ella y con los irónicos y duros comentarios que ponía á la glosa del documento golpe tras golpe al ministro de Hacienda y al Sr. Maura.

«La Cámara, y muy especialmente los bancos de la mayoría, la cual es debido que siente gran hostilidad contra el conde de Romanones, siguió con creciente interés el discurso de éste, sin que en ningún momento no obstante lo rudo y certero del ataque, hiciera el menor movimiento de protesta.

«Era cosa de ver luego los pasillos de la Cámara, y de oír los comentarios que acerca de la derrota parlamentaria del Sr. Maura hacía todo el mundo, incluyéndolo á los ministeriales, á quienes por ser tan grande el desastre no les era posible disimularlo.

«El conde de Romanones, recibiendo enhorabuenas, felicitaciones y apretones de manos, se hallaba rodeado de un numerosísimo grup, parte del cual le siguió después al Círculo liberal, donde se le hizo una verdadera ovación.

«Por la noche, y en todas partes, no hubo otro tema de conversación que el triunfo del ex ministro liberal.»

El Globo escribe lo que sigue: «El discurso del conde de Romanones fué la nota política del día y de la noche, conviniendo todos los pareceres en que el ex ministro liberal llegó á poner en grave aprieto al Sr. Maura.

«En grave aprieto, no; pero si en la imposibilidad de hablar claro. No es fácil cosa decir que ya está el alcalde sometido, á cambio de la promesa de una crisis que rebasará sus más caras é infinitas aspiraciones.

«Porque antes de fin de mes habrá una modificación ministerial.»

Rodando por el mundo Método barato contra el frío—Regalo caprichoso.

Si teneis frío, he aquí un medio sencillo y barato, sobre todo barato, de entrar en calor. Lo recomienda un médico inglés en las columnas de una popular revista de Londres.

«Cíerrese casi la boca y expúlese con fuerza el aire contenido en los pulmones; no dejándose otra salida que la formada por los labios fruncidos, cual si fuera á silbarse. Luego se cierra completamente la boca, inspirando por la nariz. Repitiendo este doble movimiento de veinte á veinticinco veces, se difundirá por todo el cuerpo un suave calor y un bienestar extraordinario, estado que durará una hora ó dos.»

«Quiéren ustedes, amables lectores, hacer la prueba que recomienda el médico inglés?»

Sábese que se han hecho regalos de boda originales, caprichosos, pero no creo que ninguno pueda aventajar bajo aquel concepto al que acaba de hacer á su hija el propietario del periódico ruso «Novoye Vremia», con motivo del matrimonio de aquella.

Ha consistido dicho regalo en ceder á la recién casada los beneficios netos de una de las planas de anuncios del periódico durante un año, los cuales beneficios ascienden á cerca de 20.000 duros.

Una friolera verdad? LICURGO.

Fragmentos literarios RIMA Tenía una cifra tu blanco pañuelo, roja cifra de un nombre que no era el tuyo, mi dueño.

La fina batista cruzaba en tus dedos —¿Qué bien luce en la albuza la sangre!... te dije riendo.

Te pusiste pálida, me tuviste miedo... ¿Qué miraste? ¿Conoces, acaso, la risa de Otelo? RUBEN DARIO.

El comercio de Europa en Marruecos El consúl de Inglaterra en Marruecos ha enviado al gobierno de su país una Memoria sobre el comercio exterior del imperio marroquí en el año de 1906.

Según las notas que ofrece dicha Memoria, el importe se elevó á 118.300.000 pesetas oro, con un aumento de 7 millones 500.000 en relación á 1905.

Esta cifra de 118 millones, proviene de las transacciones verificadas en los ocho puertos, que, como es sabido, son: Tánger, Mogador, Tetuán, Sefi, Larache, Rabat, Mezzán y Casablanca.

Las naciones que más tráfico han tenido y las cantidades que han realizado durante dicho año, son las siguientes:

Francia... 47.300.000
Inglaterra... 37.900.000
Alemania... 13.400.000
España... 5.600.000

En los puertos del Norte, Tánger, Larache y Tetuán y Mazagán, ha sostenido Inglaterra mayor tráfico que las demás naciones; en cambio, en Sefi, Mogador, Rabat y Casablanca, el comercio mayor ha sido el francés. Este ocupa el primer lugar, con 93 buques y 58.973 toneladas; luego siguen Inglaterra, con 92 buques y 58.849 toneladas, y Alemania, con 51 buques y 50.948 toneladas.

De las notas de la Memoria á que nos referimos, se deduce el aumento considerable de las importaciones de Inglaterra, la disminución de las de Francia y el crecimiento de las de Alemania en Tánger y su disminución en el total del tráfico.

En Melilla no han excedido las transacciones de 4.400.000 pesetas; en la frontera argelina aumenta cada vez más el tráfico. En 1906, llegó á 10 millones 700.000 pesetas, lo que supone un aumento de relativa importancia con relación al año anterior.

El consúl inglés llama la atención de sus compatriotas acerca de la importancia comercial de esta localidad, opinando que dentro de poco tiempo será la vía principal de importación hacia el Sur de Marruecos.

No debemos desaprovechar las indicaciones que hace el referido documento, y estudiar el asunto, que tanto puede convenir á nuestro comercio de exportación.

Los cañones y la prensa Cuando los cañones truenan en nombre de la civilización, resurge en los periódicos de hoy, con el expediente de una instrucción judicial, la espeluznante historia de mujeres y niños que fueron víctimas de la crueldad y rapacidad de franceses en el Congo.

«El Sr. Solly—dice Le Journal, con datos del proceso—era agente de la factoría de Bakundi, de la Sociedad M'Poko. Se le acusa de haber encerrado y matado á golpes á negros que se negaban á suministrarle cañcho. En la factoría había una prisión particular, donde agonizaban unas treinta infelices cuando se descubrió el escándalo. Hacía tanto tiempo que uno de ellos tenía las manos atadas á la espalda, que las meros cayeron, podridas y rotas, al suelo, cuando se las desató. Otro asunto. El doctor Fulconis notó, al pasar cerca de una casa, gemidos y un olor nauseabundo. Abrió la puerta y vió un espectáculo espantoso: mujeres tan emflaquecidas que eran esqueletos, estaban allí encerradas, la mayoría tenía estertores. Una negra acababa de morir, después de un parto. El doctor Fulconis quiso hacer salir á las sobrevivientes. Tres de ellas, en la agonía, no pudieron. En la casa fueron encontrados varios cadáveres. Estaban extraordinariamente emflaquecidos—advierte el doctor Fulconis—, con la piel vaciada, seca, terrosa, tejido celular absolutamente desprovisto de grasa, músculos atrofiados, vientres planos. Los sobrevivientes no conservaban ya la facultad de moverse ni la de hablar. Otro asunto. El señor Jaeck supo que el señor Onard, adjunto al negocio de indígenas, había conducido al puerto de Bongni 58 mujeres y 10 niños cogidos en las aldeas vecinas de Mongubra. Poco después sólo quedaban 13 mujeres y ocho niños. Las desgraciadas morían de inacción, para que sus hijos pudieran comer lo que necesitaban. Por eso habían muerto tantas madres y tan pocos chicos. Se ha descubierto que fueron encerradas como rehenas, para obligar á las aldeas á que pertenecían ellas á pagar la contribución. El señor Onard, preso, ha declarado que obró por mandato de sus jefes.»

Ahora, Francia; antes, Bélgica; mucho antes, Alemania; Berlín juzgó á un capitán de buque que insuló varios prisioneros porque las cuerdas con que les había masticado los pudrieron las carnes. ¿Qué había de hacer yo, dijo el Tribunal, con gentes que se pudren solas? ¡Matarlas! Era lo indicado. París juzga á los jefes de Administración que atronaron manos á espaldas hasta que las manos cayeron al suelo por el propio peso de la podredumbre. Y es muy honroso para la Prensa francesa, porque revela en ella un gran valor moral y cívico, que se ocupen de estos santos cuando los cañones, en nombre de la civilización, truenan en Marruecos.. Luis BONAFUOX.

Las represalias del Gobernador

Interpelación en el Congreso.—Rosselló y Lacierva.—Río Soriano.—La carta de Vespucio

Como es natural, nuestro inteligente y activo corresponsal en Madrid, señor Tomasetti, á quien hemos roborado hacías, no telegrafía la interpelación explicada en el Congreso por el señor Rosselló acerca del acto de caciquismo injustificado del gobernador civil de esta provincia.

En el alcance postal que esta mañana hemos recibido aparecen ampliados los términos de la interpelación, en la siguiente forma:

El Sr. Rosselló siente que el Sr. Lacierva no esté en la Cámara, por tener que asistir á la función de desagravio del Senado.

El Sr. Soriano.—Asiste en clase de Tanhauser. (Risus).

El Sr. Rosselló lee un telegrama de dos periódicos de Baleares, en el que se protesta de que no se dé información en los cantos oficiales á los periódicos que no publiquen las noticias que el Sr. Lacierva dirige desde Madrid.

El Sr. Soriano interrumpe con frases como estas:—¿Qué rincón? ¿Es el colmo? ¿Vaya con Lacierva que da origen á risas y campanillazos.

El Sr. Rosselló pide el expediente de unos terrenos.

El ministro de Gracia y Justicia ofrece traerlos.

El Sr. Rosselló se ocupa luego del asunto de la carta de Americo Vespucio y dice que tiene el convencimiento de que esta carta está en Palma, pues el Ayuntamiento y todas las entidades de Palma demostraron su deseo de que la adquiriese el Estado.

Explica la historia de la famosa carta y habla de la creación de un Museo por un cardenal que era propietario de numerosos objetos de mucho valor artístico ó histórico, entre los que figura esta carta.

El Sr. Soriano insiste en que la carta fué á Italia y allí la rechazó un ayudante del Rey por estimar que debía conservarla España.

Yo no sé—añade—si ha vuelto ó no á España, pero lo que sí sé es que España debe conservarla y que si el Estado no puede adquirirla puede iniciar el Sr. Maura una suscripción en Palma para comprarla.

El señor Rosselló rectifica brevemente.

El ascenso de los sargentos

En Baleares

Cuantos ministros de la Guerra se han sucedido en los últimos gabinetes, han venido hablando del ascenso de los sargentos; algunos proyectos han llegado á las Cortes, pero en tales circunstancias que no han podido aprobarse, ni aún discutirse.

El actual ministro Sr. Primo de Rivera tiene también su proyecto. He aquí como lo describe un colega de Barcelona, «Las Noticias»:

«Se crearán academias regionales, en las que se ingresará por examen, y después de cursar en ellas dos semestres y probado su aprovechamiento ante un tribunal único, serán los sargentos promovidos á segundos tenientes.»

Durante seis meses practicarán en los cuernos activos y en la Escuela Central de Tiro.

A los seis años de empleo obtendrán el de primer teniente, pasando entonces á figurar en la escala activa, cuya suerte seguirá.

Para poder ingresar en las academias será preciso que llenen las siguientes condiciones:

Los precedentes de alistamiento, nueve años de servicio y cuatro de empleo.

Los voluntarios hijos de jefe ú oficial, y 1 centado aquellos desde los 18 de edad y los hijos de paisano iguales requisitos, pero á partir de los 20.

Según el anterior proyecto en la guarnición de Baleares sería donde tal vez hubiese más aspirantes, pues son en gran número los sargentos que llenan los requisitos exigidos en el proyecto.

En el Regimiento de Palma número 61, sólo, hay veinte y dos sargentos aptos para el ingreso.

Vemos, empero, si este proyecto osaja.

TEATROS

«La patria chica»

Una jota vibrando vigorosa en el centro mismo de la ville lumiere, y un rayo de sol andaluz rasgando las brumas de las orillas del Sena. Eso es la obra de los Srs. Alvarez Quintero. Allí hay andaluzas que cantan y ríen, y baturros que gallardean el recio temple de su sector, allí, en efecto, hay algo español que nos convence y agrada, pero que no se somete á los contrastes.

Nos hallamos en el estudio de un pintor español, establecido en París. Al acordar en soliloquio de amparo unos cuantos cómicos españoles abandonados por su empresario y que perecen en la capital francesa, sin medios de regresar á España. El pintor no puede socorrerlos; sin embargo, la venta de cierto retrato de mujer, hecho por encargo de un joven inglés, le concederá el medio de procurarse la vuelta á la patria. El inglés es llamado y se llega, pero

la presencia de una encantadora andaluz que hay en la torrada compañía, le hace olvidar el retrato de mujer que encargó, para pensar tan sólo en la belleza que tiene ante su vista. La andaluz ha trastornado las ideas del buen caballero, y pues según él: «nada supone el arte comparado con la belleza real, y, sin rodeos ni disimulos, se dispone á hacer la corte á la belleza. Entero de la situación de aquellas gentes promete pagarles el viaje, á condición de que permanezca en París la andaluz, que se sacrifica, sin vacilar, y por sus compañeros, pero ellos, y por labios de un baturro, contestan: que ó todos ó ninguno.

Entonces el filántropo con interés, viendo como expresa sus deseos un sragones, accede, pero prometiendo ir tras ellos, para continuar el asedio de la encantadora española.

Con este asunto, los autores han querido no solo pintar un rincón de España en el extranjero, sino hacernos ver cuanto se exalta el amor á la patria, cuán intensa es la nostalgia que sentimos, mientras pisamos suelos extraños.

La Protectora

En este coliseo mañana por la tarde se celebrarán dos funciones por secciones sencillas, una á las cuatro y la otra á las cinco y media.

En la primera se representará «La Gran Vía» y en la segunda «Bohemios».

—Por la noche se celebrará función completa, poniéndose en escena «La Marcha de Cádiz», «Una Vieja» y «La Buena Sombra».

Asistencia Palmesana

Mañana por la tarde se pondrán en escena en el teatro de esta sociedad las zarzuelas «El Túnel» y «La Leyenda del Moñje».

Por la noche se representará la zarzuela en dos actos «Marina» y el juguete cómico-lírico «Ya somos tres».

Lirico

Las películas estrenadas anoche en el cinematógrafo del Teatro Lirico, fueron celebradas por el público especialmente las tituladas «Travesuras de un niño» y «Huelga de nodrizas» que promovieron hilaridad general.

JUDICIALES

Sentencia

La Audiencia provincial ha dictado sentencia en la causa procedente del Juzgado de la Catedral contra Isabel María Nigorra y Real, sobre resistencia á un agente de la Autoridad, y por ella se condena á la procesada á la pena de dos meses y un día de arresto mayor, multa de 125 pesetas, accesorias, indemnización de 75 céntimos á la ofendida y pago de costas.

Señalamiento

Para el lunes próximo á las once de la mañana está señalada la celebración del juicio oral de la causa procedente del Juzgado de Inca contra Antonio Cairami sobre lesiones.

Acusará el Abogado Fiscal Sustituto D. Joaquín Pascual.

El procesado estará defendido por el Letrado D. Benito Pons y representado por el Procurador D. Rafael Clar.

Visita de Cárcelos

Esta mañana ha practicado la visita semanal de Cárcelos una comisión de esta Audiencia provincial compuesta del Presidente D. Manuel Gimeno, Magistrado D. Carlos de la Quintana, Abogado Fiscal D. Pelagio Azpelicueta y Secretario D. Juan Alcover.

La Comisión de Hacienda contra Osma

Por indicación del Sr. Calvet se pasó al estudio de la indicada comisión, la cuestión referente á la desgravación de los vinos.

Con tal motivo, probablemente, en la próxima sesión se presentará en el Ayuntamiento una exposición razonada en la cual se protesta de la indicada desgravación.

Se demuestra en ella los perjuicios que se irrogan á la Hacienda municipal y las desventajas de la nueva forma de tributación.

Se indica la necesidad de la supresión del impuesto de consumos y habla también de registros, casetas y demás procedimientos enojosos propios de esta forma de recaudación.

Si esta exposición que es importantísima y bien razonada es aprobada por el Ayuntamiento se elevará á las Cortes; al mismo tiempo se incita á otros municipios á adherirse á la citada petición ó protesta.

Atentados contra la salud pública

Parece que los atentados contra la salud pública se cometen muy a menudo y sin ninguna clase de escrúpulos por algunos comerciantes en carne de cerdo.

A la tal extremo ha llegado este abuso, que el Alcalde de Palma Sr. Rosselló y Cazador se ha visto obligado á inspeccionar, ya no por medio de los Veterinarios municipales sino hasta directamente, algunos establecimientos dedicados á la elaboración de embutidos y luey.

IMPORTANTÍSIMO para el PÚBLICO HERNIADOS, QUEBRADOS, LEED

Llegará á esta ciudad, hospedándose en la FONDA del Vapor, Veri 19, donde permanecerá solamente el jueves próximo día 24 del corriente, el reputado ortopedista de Barcelona D. Luis G. Torrent, autor de los acreditados bragueros Cuadruplo y Triple Regulador que tantas curaciones de hernias han realizado y de los cuales hacen constante recomendación los eminentes médicos convencidos de que realmente poseen el método más eficaz para curar los herniados. Está plenamente demostrado que el quebrado que no se cura con tan maravillosos bragueros no se cura con ningún otro, pues nadie absolutamente nadie puede ofrecer las garantías mejores que las que ofrece la conocida casa Torrent de Barcelona. Los bragueros del especialista Torrent no molestan ni hacen bulto, quedando amoldados como un guante, pudiendo el paciente hacer libremente todos los movimientos sin sentir estorbo ni sufrimiento de ninguna clase y sin temor á que el aparato se mueva para arriba, pues permanece siempre fijo sobre la parte herniada, hasta su completa curación. HOMBRES, MUJERES Y NIÑOS DEBEN USARLOS.

Construcción especial de toda clase de aparatos ortopédicos para la curación de las desviaciones de las piernas, piés, columna vertebral, pecho, espalda, cabeza y en general todos los defectos de conformación del cuerpo humano. FAJAS VENTRALES DE GRANDES RESULTADOS.

Nota: Téngase presente que el especialista Torrent estará en Palma únicamente el jueves día 24 del corriente en la FONDA del Vapor. Calle de Veri, donde podrá consultarse todas cuantas personas lo deseen.

Los que no aprovechen este día tendrán que dirigirse á su consultorio de Barcelona Unión, 13.

EL DOCTOR D. M. LOPEZ COMAS

da regreso de su excursión científica por el Extranjero, ha abierto nuevamente al público su consultorio para las enfermedades propias de la mujer. Consultas de 10 á 12 y de 3 á 4.—Los jueves de 12 á 1 gratis á los pobres. San Francisco n.º 1.—PALMA

Un vecino del Vivero vendió una vaca enferma á otro y éste la sacrificó á sabiendas, intentando expenderla al público, cosa que no logró hacer por haberle sido decomisada.

En el «Coll d'en Rebassa», ha sido decomisado un cerdo sacrificado, sin permiso de la Autoridad correspondiente, sospechándose que aquel estaba enfermo al ser adquirido por el que trataba de elaborarlo.

El Alcalde ha tomado algunas medidas encaminadas á que se redoble la vigilancia al objeto de evitar la introducción de ganado de cerda que no esté en perfecto estado de salud. A este efecto, algunas parejas de la guardia municipal prestan servicio á la llegada de los trenes de mercancía y en la plaza de las Baramadas, vigilando si entre las reses que llegan alguna no reúne las condiciones necesarias de salubridad.

Otro abuso que comete, que nuestras autoridades debieran de evitar. Muchos payeses, llevan á esta Capital embutidos por ellos fabricados, que venden á bajo precio, antes de introducirlos en Palma.

Esta clase de embutido, se fabrica de cerdos atacados de distintas enfermedades, que sacrifican precipitadamente ante el peligro inminente de que se les mueran.

La evitación de estos atentados contra la salud del vecindario, debiera encaminarse alguna medida de la Autoridad gubernativa, puesto que una vigilancia escrupulosa de la guardia civil en los pueblos de la isla, quizás fuera muy eficaz y merecedora de general aplauso.

Movimiento obrero

Manacor

En este pueblo se ha constituido una sociedad de resistencia de obreros carpinteros titulada «La Manacorceses».

La Junta Directiva ha quedado constituida en la siguiente forma: Presidente, Francisco Perelló Quetglas.

Vice-Presidente, Juan Font Pascual.

Secretario, Juan Grimalt Bajas.

Vice-Secretario, Bernardo Vidal Masanet.

Depositario, Martín Salas Riera.

Vocales, Antonio Riera Campins y Miguel Febrer Gayá.

Palma

Mañana, domingo, á las diez de la mañana se continuará la junta general ordinaria que dió comienzo el día 6 del actual, en la sociedad «Juventud Socialista Palmesana».

El incendio de esta mañana

En la casa conocida vulgarmente por «Ca S'erpardané», de la calle de San Miguel, esquina plaza de Abastor, se ha declarado esta mañana un incendio.

Del fuego se aprehió á las cinco y cuarto la doncella de la casa quien salió pidiendo socorro.

Tan luego el guardia de punto se dió cuenta de lo que ocurría avisó á la Casa Consistorial.

Los trabajos de salvamento empezaron por los vecinos de la calle de San Miguel y concurrentes al café de Coll.

A las seis y cuarto llegaba la brigada de bomberos coadyuvando á la extinción del fuego.

También acudieron al lugar del suceso algunas parejas de la benemérita, guardia municipal y policía.

Uno de nuestros Redactores que estuvo en la casa incendiada, habló largo rato con el hijo de la propietaria, facilitándole los siguientes datos:

«En la casa habitaba mi madre, anciana de 74 años con una doncella que hace unos días había tomado á su servicio.»

Como ha ocurrido el hecho, nadie sabe explicarlo.

El contador del gas, estaba cerrado, el quinqué y una espelma apagados y encima de la cómoda.

La criada se había levantado á cosa de las cuatro y media y vestido con la luz encendida. Pudo suponerse que al ir á sacar la doncella los vestidos del guardarropa, prendiera fuego, sin darse cuenta, á alguna prenda y que así se iniciase el fuego.

Sección comercial

Productos españoles en Francia

El precio alcanzado por nuestros productos en el Mercado de Cetta, es el siguiente:

Trigo en ligera, á 2410; centenas, de 1825 á 1850; e bada, de 1900 á 1975; avena, á 1830; salvada de trigo, de 1325 á 1550; alfeñón, de 1850 á 1875; maíz, de 1875 á 1975; mijo blanco, á 181; idem amarillo, á 25; alpiste, á 28; rbjones, de 24 á 27; grana de línea impia, á 37; todo precio por 100 kilos; en estación de París.

Acitunas de oliva, los 100 kilos, de 120 á 125 frs., ordinarias; de 125 á 135 extras; procedencias de Aragón y Cataluña; almendras, de 155 á 245 francos los 100 kilos, varias procedencias, szarán, de 85 á 90 frs. el kilo.

Mercado de Palma

Los vendedores de acitunas empiezan á asistir en gran número á nuestra plaza del Mercado.

La cosecha por lo visto es abundante y por ende los precios elevados; pues ya es sabido que «muchas acitunas, acitunas caras» por la sencilla razón de que si la cosecha es poca no trae á cuenta el fabricar aceite.

Los vendedores de fruta han acudido en bastante número también al mercado.

Los precios que han regido son los siguientes:

Acitunas 028 ptas. almud
Marzanas 030 id. docena
Membriños 050 id. id.
Granadas 080 id. id.
id. agrias 050 id. id.
Peras 060 id. id.

Ejército y Marina

Servicio de la plaza para mañana

Parada.—Los cuerpos de la guarnición.

Jefe de día.—El Comandante del Regimiento Infantería de Inca D. Mateo Morante Frau.

Hospital y provisiones.—El sexto y último Capitán del Regimiento Infantería de Palma.

Vigilancia por la plaza.—El 1.º Oficial del Regimiento Infantería de Palma y clases de Caballería.

Paseo de enfermos.—El Regimiento Infantería de Palma.

D. O. de S. E.—El Teniente Coronel Sargento mayor, Damián Garau.

Una desgracia en Sóller

En el túnel en construcción que ha de atravesar la línea del ferro-carril Palma-Sóller, ocurrió ayer una sensible desgracia.

Un obrero ocupado en aquellas obras tuvo la desgracia de que le cayese encima de una piedra una gruesa piedra causándole importantes lesiones.

Instantáneamente fué auxiliado por sus compañeros quienes lo trasladaron á Sóller haciéndole la primera cura el médico señor Busquets, el cual le apreció dos fracturas en el tobillo izquierdo y varias contusiones en diferentes partes del cuerpo.

El obrero herido se llama Luis Lopez Barbets.

La vida marítima

MOVIMIENTO DEL PUERTO

El movimiento de embarcaciones habido en nuestro puerto durante las últimas veinte y cuatro horas ha sido el siguiente:

Entradas

Esta mañana á las seis ha llegado de Barcelona el vapor correo «Bellver» con la valija carga general y 23 pasajeros.

Durante su travesía ha encontrado viento y mar en calma.

—A las ocho y media de esta mañana ha llegado de Alicante é Ibiza el vapor correo «Isleño» con la valija carga general y bastantes pasajeros.

—Ayer tarde llegó de la vecina isla de Cabrera el vaporcito del mismo nombre con lastre.

Salidas

Para Argel salió ayer tarde el vapor «Miramar» con carga varia y unos 20 pasajeros.

—Para Argel ha salido esta mañana el laúd «San Antonio».

Dicha embarcación hacia varios días que se hallaba retenida en nuestro puerto.

Despachados

Para Barcelona saldrá esta tarde á las seis y media el vapor correo «Barcelona».

—Para la vecina isla de Cabrera se despachó esta mañana al vaporcito del mismo nombre con lastre.

—Para Valencia se halla despachado el pallebot «San Miguel» de 69 toneladas con carga de efectos.

Generales

Mañana llegará de Barcelona el vapor correo «Cataluña».

Esta buque á las diez de la noche se hará de nuevo á la mar para Ibiza.

—Mañana también es esperado de Argel el vapor «Miramar».

Ecos de Sociedad

Personales

Por la Asamblea Suprema de la «Cruz Roja» que preside el Excelentísimo Sr. Marqués de Polveña se ha concedido el título correspondiente concediendo la medalla de oro al distinguido joven D. José Valenzuela Ferrer, socio de la Comisión de Palma, por importantes servicios prestados á la benéfica institución.

Bienvenidos

Esta mañana han llegado de Barcelona en el vapor correo «Bellver» los señores siguientes:

D. Agustín Roca y Sra., D.ª Juana Bosch, D. Pedro José Cerdá, D. Juan Monerrat, D.ª Lola Vidal.

D. Bartolomé Puig, D. Pedro Ramis D. Miguel Ordinas, D.ª Cecilia Riutord, D. Oacfre Sansó, D. Marcos Picornell.

Doña Juana Cervera, D.ª Antonia Quetzilas, D. Mateo Cifre, D. Antonio Edo, y D. Antonio Maimó.

De viaje

Para Argel partieron ayer tarde en el vapor «Miramar» los señores siguientes:

D. Francisco Torres, D.ª Teresa Miró, D. Andrés Pastor, D.ª Rosa Vila, D.ª Enriqueta Tejero, D. José Mari y D. Jaime Guasp.

D. Pedro Torres, D.ª Francisca Vicent, D. Juan Juan, y D.ª Antonia Pons.

Además salieron en el mismo vapor ocho turistas franceses que habían venido á visitar los panoramas de esta isla.

El cierre de «Cafés»

Indudablemente disgustado el gobernador civil por el luminoso informe que la Junta local de Reformas Sociales ha dirigido al Instituto, inhibiéndole de emitir contestación á la comunicación del gobernador civil acerca de la distinción entre tabernas y cafés, trata ahora, según leemos, de ordenar el cierre de todos los establecimientos menos los que se consideran como verdaderamente «cafés».

Por lo visto al gobernador le importa un comino el parecer respetable de la Junta Local, dictando en vista de las costumbres locales de nuestro vecindario. Y sin tener en cuenta ninguno de los extremos del informe de referencia, parece resuelto á cerrar los establecimientos con aquella excepción.

¿No merece, cuando menos, ser atendido el parecer de la Junta Local, cuando se trata de lesionar tantos intereses, como son los representados por centenares de establecimientos que pagan religiosamente su contribución, incluso los domingos y que se les trata ahora de perjudicar?

Opinamos que el gobernador se inspirará su mejor acuerdo, pues si no lo hiciera habría que pensar si realmente nada valen ó nada significan los intereses de gran número de contribuyentes.

Centros y sociedades

Democracia Balear

El próximo domingo celebrará una velada literaria musical en la que tomarán parte varias bellas señoritas y algunos jóvenes pertenecientes á la citada Sociedad.

JAINE HERNÁNDEZ

PINTOR

San Miguel 21—Palma

Se hacen toda clase de trabajos en pinturas óleo y al fresco, se hacen cielos rasos de tela, se pintan persianas del color que se desee á 5 pesetas balcon, tamaño corriente, y se da el precio fijo del trabajo antes de principiar, si así lo desean.

La colección de papel á 1 real rollo. Gran economía en todos los trabajos y especialmente en los de fuera de la capital.

Se garantizan todos mis trabajos que se hacen con colores de primera calidad.

Sucursal de Barcelona: calle Canuda, 28.—Otra sucursal en Mataró, calle de Barcelona, 18.—Corresponsales en toda la península.

GRAN COMPETENCIA

San Miguel número 21—Palma

Isleña Marítima

Compañía Mallorquina de Vapores

El acreditado vapor

ISLEÑO

saldrá de próximo domingo día 20 á las 9 de la mañana para

MARSELLA

Admite carga y pasajeros para dicho punto.

Despacho Oficinas calle Palacio, 26.—Palma 15 Octubre 1907.—El Naviero Director, S. Simó.

HERBORISTERIA

LA CATALANA

Doña Jerónima Pujol ofrece al público su acreditado establecimiento de hierbas y plantas medicinales para toda clase de padecimientos. Los resultados han sido siempre satisfactorios. Soledad, 9.—Frente la portería de las Miñonas.

Curación de la Tos

PASTILLAS J. MIRO
espectorantes y calmantes para la TOS
FARMACIA Y LABORATORIO DE J. MIRO
Abierta toda la noche—Colón 22 y Pelayo, 2

Crónica Telefónica

Llegado esta mañana a las seis en el vapor correo.

Madrid 18 (4 las 14).

Desde Melilla

Melilla.—El vigía avisó que el barco velero fundeado entre Tres Forcas y Melilla efectuaba un alijo.

El general de la plaza ordenó al cañonero «Pinzón» que lo reconociese.

Cuando el «Pinzón» llegó ya habían desembarcado el cargamento.

Resultó ser el laúd «San Vicente» de la matrícula de Gibraltar, con bandera inglesa, despachado para Estepona con cargamento de jabón.

A bordo no había nada sospechoso, pues el contrabando ya estaba en tierra.

El patrón y los tripulantes son españoles, de Estepona.

La situación de Alhucemas es igual. La hálbia de Bocaya sigue aproximándose a la plaza.

El enfermo que mejora

El emperador Francisco José está mejor, según noticias recibidas en Palacio.

En vista de acentuarse la mejoría del emperador de Austria, se cree seguro que al regreso de Inglaterra irán los Reyes a Viena.

Habla Lacierva

El ministro de la Gobernación ha dicho que esta tarde irá al Senado para explicar su actitud de ayer y deshacer el error que a su juicio hay, pues respetando las personas él no incurriría en desconsideración hacia nadie.

Si abandonó el Senado fué porque el presidente del Consejo le llamó insistentemente por teléfono para que accudiera al debate del proyecto de Administración local.

Al hacerle notar que se suponía relacionada su actitud de ayer en el Senado con la salida del marqués de Corbera del partido conservador, y máximo habiendo sido el propio ministro quien dió esa noticia hace unos días, el señor Lacierva se ha apresurado a desmentirlo, manifestando que él no ha dicho a nadie que el marqués de Corbera hubiera desertado de las filas conservadoras para seguir a los canalejistas.

Lo cierto es que entre ambos señores las relaciones políticas no son muy cordiales desde hace algún tiempo, porque se recuerda que el Sr. Lacierva ha logrado adquirir preponderancia caudillesca en la provincia de Murcia sobre el marqués de Corbera que antes era una potencia en dicha región.

Comisión ferrolana

Presidida por el Sr. Canalejas ha visitado hoy al ministro de Marina la comisión que ha venido de El Ferrol para gestionar que continúe allí la Escuela Naval.

El ministro ha dicho a los comisionados que el asunto está incluído en el plan de reformas de la Armada y ese plan ha de discutirse en el Parlamento y que lo que las Cortes decidan será lo que quedará con carácter permanente.

En vista de estas manifestaciones los visitantes han decidido ver a la comisión parlamentaria que entiende en el plan de esas reformas para hacerle presente su deseo y recomendarle que quede en El Ferrol la Escuela Naval.

El «Pelayo»

El ministro de Marina ha confirmado que el «Pelayo» llegará en breve a Cádiz para aprovisionarse.

Un cuadro

En el llamado salón azul del ministerio de Marina está expuesto un cuadro del Sr. Camba, que representa la entrevista de los reyes de Inglaterra y España en Cartagena.

De viaje

Hoy marcha a posesionarse de la Comandancia de Marina de Algeciras el capitán de navío Sr. Pedreñón.

Intervención

En la discusión de la totalidad del proyecto de administración local intervendrán los Sres. Camba, Hurtado, Suñol, Carner, Rahola, Pi y Suñaga y Salmerón.

Un banquete

Anoche los Sres. Junoy, Carner, y Puig y Cadafalcs devolvieron a Canalejas el banquete con que los obsequió el jefe de la minoría democrática en los últimos días de la anterior etapa parlamentaria.

Como es natural hablase de política y especialmente del proyecto de administración local.

Madrid 18 (4 las 17:15).

Congreso

Comienza la sesión a las tres y media.

Varios diputados formularon ruegos de escaso interés.

El Sr. Irazo anuncia una interpelación sobre el reglamento de la ley de Sindicatos agrícolas que es aceptada.

El Sr. Felín expresa su deseo de intervenir en esta interpelación.

El Sr. Soriano pregunta por el estado en que se halla el expediente de indulto de Nekens.

Se lamenta de que hayan pasado muchos meses sin que se hayan cumplido las promesas de indulto que se hicieron.

Es preciso que sepamos de una vez si se va a conceder o no este indulto, para que Nekens no siga pagando en las cárceles.

Refiriéndose a la cuestión de los cerdos se refieren al culto divino.

El ministro de Gracia y Justicia contesta que pronto recibirá nuevas noticias del expediente de indulto y que nada puede decir porque los indultos los concede el Rey, limitándose los ministros a pedir esta gracia.

Senado

Desde primera hora el Senado presenta el aspecto de las grandes solemnidades.

La tribuna de orden y la pública aparecen completamente llenas.

Entre la mesa y los maceros hay gran número de senadores.

Lacierva, rápido, toma asiento en el banco azul.

El ministro de la Gobernación. (Expectación).

Señores senadores: Al llegar ayer al Congreso de regreso de esta Cámara, se me avisó por teléfono de haber interpretado mal unas palabras más.

Rogué al señor presidente de la Cámara pidiera un plazo hasta hoy, para que yo en persona diera cuantas explicaciones hicieran falta para desvanecer dudas, romper recelos y hechos que jamás pensé realizar, y aquí estoy.

A continuación relata las parentescas necesidades que le alejaron de esta Cámara durante la discusión del proyecto de ley de emigración.

Explica el alcance de su discurso y contestación a los senadores, añadiendo que muchos de los puntos tratados por el marqués de Corbera los recogió.

En párrafos extensos dice que jamás pasó por su mente ni en su intención ofender a los dignos senadores ni a la alta Cámara española, y se sienta después de pedir perdón en todas formas y con toda clase de palabras.

El general López Domínguez se da por satisfecho de las frases del ministro de la Gobernación.

Interviene el marqués de Corbera. Explica su intervención en el asunto haciendo historia desde el principio de la cuestión.

Después de un incidente. — Abrazo.

Después de terminado satisfactoriamente el incidente provocado en el Senado por el Sr. Lacierva, del que ha tenido que dar amplias satisfacciones, los senadores señores Marqués de Corbera y Ruiz Grijalba encontraron en los pasillos, dándose un abrazo.

riódicos de Palma a quienes se ha prohibido facilitar noticias del gobierno civil porque no publican los extractos oficiales de las sesiones del parlamento.

El señor Roselló protesta enérgicamente de las trabas que pone a los eludidos periódicos el gobernador civil de Baleares.

El señor Soriano pronuncia frases que causan risas en las Cámaras.

Mientras el señor Roselló hace preguntas relativas al asunto, el ministro de la Gobernación señor Lacierva se halla en el Senado.

La carta de Vespuicio.— Rumores de aprobación

El señor Roselló se ocupa después de la carta de América Vespuicio.

Afirma que el famoso documento se encuentra en Palma, en donde dice, hay personas, amantes de la cultura, que están dispuestas a adquirirla.

La Cámara recibe las manifestaciones del Sr. Roselló con muestras de aprobación.

El discurso del Sr. Suñol.—¿Radicalismos?

Reina general expectación por conocerse el discurso que en la sesión de esta tarde ha de pronunciarse en el Congreso el diputado solidario Sr. Suñol, al intervenir en la discusión del proyecto de Administración local y reforma del reglamento.

Acercas del discurso del diputado solidario se ha hecho muchísimas conjeturas, lo que ha motivado que sea mayor el interés que su anuncio había despertado.

Afirmase que en su discurso el señor Suñol acentuará los radicalismos.

Uno de los puntos más importantes del debate es conocer la actitud con respecto de este adoptarán los solidarios del campo reaccionario.

Después de un incidente. — Abrazo.

Después de terminado satisfactoriamente el incidente provocado en el Senado por el Sr. Lacierva, del que ha tenido que dar amplias satisfacciones, los senadores señores Marqués de Corbera y Ruiz Grijalba encontraron en los pasillos, dándose un abrazo.

Consejo de Ministros

Después de celebradas las sesiones de las Cámaras, el Sr. Rodríguez Sampedro encargado de la Presidencia durante la ausencia del Sr. Maura, convocó a los ministros a una reunión que tuvo lugar en el Congreso.

Los ministros permanecieron bastante tiempo reunidos lo que provocó muchísimos comentarios.

Más del Consejo.—El viaje del Rey.—El agravio de los senadores.

Cuando terminó el Consejo de Ministros que estaba celebrándose, fueron abordados por los periodistas.

Los ministros se mostraron reservadísimos.

Dijeron que se habían ocupado del viaje del Rey a Málaga y Barcelona y del desagradado a los senadores.

Los ministros negaron que se ocuparan de política para nada.

La reserva en que sobre este se encerraron fué completa.

Dato asiste al Consejo.—Lo que se acordó.

En los comienzos del Consejo el señor Dato asistió a la reunión de los Ministros.

Parece que esta presencia del Presidente del Congreso obedecía a que los ministros se ocuparon de los debates políticos.

Lo que se concede.—Turnos para la discusión.

El Sr. Dato conversando con los periodistas ha dicho que aumentará hasta seis los turnos que han de consumirse contra la totalidad del proyecto de Administración local.

En dichos turnos intervendrán los señores Suñol, Junoy, Azcárate y otros.

Comentarios acerca del Consejo.—Fué político.—Discrepancias

Se han hecho muchísimos comentarios acerca del Consejo de Ministros que se celebró ayer tarde en el Congreso.

El Consejo duró dos horas y lo presidió el señor San Pedro.

A pesar de la reserva guardada, afirmase que el Consejo fué exclusivamente político y que durante él reinaron las mayores discrepancias entre los ministros.

El señor Sampedro se esforzó en armonizar los distintos criterios.

A la salida del Consejo algunos ministros no disimulaban la contrariedad que lo tratado en el Consejo les había producido.

A Barcelona.—Preparativos.—Concentración de la benemérita.

Anoche marcharon a Barcelona en el tren expreso los diputados solidarios señores Garriga y Bartrán y Miu situ.

Las noticias que se reciben de aquella capital anuncian que se hacen muchos preparativos para dispensar al Monarca una respetuosa acogida.

El gobernador civil ha ordenado que se concentren numerosas fuerzas de la benemérita.

Los solidarios discrepan.—Cuanto fondeará.

Entre los solidarios han surgido grandes discrepancias acerca del recibimiento que ha de hacerse al Monarca.

El vapor «Cataluña» en el que viene embarcado el Rey desde Málaga fondeará en el puerto de Barcelona en la mañana de hoy sábado, a las siete y cuarenta cinco minutos.

Desde Barcelona

Barcelona 18 (4 las 24)

Para los damnificados

El domingo en el Palacio de Bellas Artes se celebrará un gran festival a beneficio de los damnificados en las inundaciones de los rios Llobregat, Cardener y demás del bajo Ampurdam.

Tomará parte la nutrida orquesta «Orfeo Catalá».

El pallebot «San Salvador»

El pallebot «San Salvador» que llegó ayer de madrugada de Ciudadela, se ha despachado para Ciudadela.

Saldrá mañana a primera hora.

El vapor «Villena»

Una vez terminada la descarga del ganado de cerda que condujo de Palma el vapor «Villena» saldrá de nuevo para esa, al objeto de verificar otro viaje importando a Barcelona más ganado.

El viaje del Rey

A las siete es esperada la llegada del Rey.

En el muelle esperarán a S. M. las autoridades militares, gubernativas, eclesiásticas y el alcalde Sr. Sanllehy, íntimo amigo del Sr. Maura.

Un batallón del regimiento de Vergara dará la guardia de honor al Monarca a su desembarque en el muelle.

Barcelona 19 (4 las 9:20)

En el muelle.—Gentío.—La llegada del Rey.

A las siete en el muelle se han congregado las autoridades.

Se ha reunido también un gentío compuesto de más de 4 000 personas.

Las calles están ocupadas por fuerzas del ejército.

Algunos balcones lucen colgaduras.

Asegúrase que el trasatlántico «Cataluña» cuyo bordo viene el Rey, llegará a las once.

Manifiesto catalanista

La «Unión Catalanista» ha publicado un manifiesto diciendo que sobre las invenciones de los políticos flotarán las desafecciones de los catalanes.

Recomienda que no se tengan en cuenta los éxitos de encantamiento.

LA EXPOSICIÓN MADRILEÑA

Un triunfo de la casa Bonet

En la Exposición de Industrias cuya inauguración en Madrid se ha celebrado con gran brillantez, ha obtenido un envidiable triunfo la casa mallorquina del Sr. Bonet, el cual presentó una incomparable instalación de bordados y confecciones de toda clase.

El Sr. Bonet presentó una preciosa vitrina que construyó a raíz de celebrarse en París la gran exposición y que como saben nuestros lectores imita perfectamente a la Lonja de esta Ciudad.

La Real familia que asistió al acto inaugural contempló con agrado los trabajos presentados conversando largamente con nuestro amigo don Manuel Bonet a quien S. M. conoció por las muchas veces que había acudido a Palacio.

Toda la Real familia tributó elogios al señor Bonet por sus magníficos trabajos que conocen perfectamente, puesto que forman parte de su clientela.

El Rey conversó efusivamente con el distinguido industrial alabando su talento y gusto exquisito, recordándole de paso su estancia en Mallorca de la que guarda un grato recuerdo.

La Infanta María Teresa exclamó al contemplar los riquísimos bordados: «Estos preciosidades no hay quien las haga más que Bonet».

Este señor fué muy felicitado por la familia Real y las personas que componen su séquito entre las que figuraban la Duquesa de San Carlos y la Condesa de Mirasol muy competentes en estas materias.

Para que nuestros lectores puedan formarse idea del triunfo obtenido por la casa Bonet, copiamos a continuación la opinión que la instalación presentada ha merecido a algunos colegas de la Corte.

ANTIGUA CASA LASSALLE - S. Nicolás, 29 y 31

Grandes surtidos en todos los artículos de Óptica. Cristales para corregir los defectos de la vista. Gemelos prismáticos. Gafas ahumadas y de auto-novista, etc. etc. Variadísimas colecciones de fotografías. Oleografías, acuarelas, estampas, mapas et. Molduras para cuadros. Últimos modelos.

Dr. PABLO CHABANEIX

EX-ALUMNO DE LOS HOSPITALES DE PARÍS

Trata especialmente: las enfermedades de la nutrición y de la piel (Reuma, artrismo, diabetes, estreñimiento habitual, cánceres superficiales (hormigas), lupus, comezones, etc).

Las afecciones nerviosas (neurálgias, parálisis, neurastenia, etc).

Y otras enfermedades que necesitan un tratamiento por la electricidad ó los rayos X.

RAYOS X.—Radiografía y radioscopia (Diagnóstico de las enfermedades de los huesos, de las articulaciones, del pecho y de los riñones).—RADIOTERAPIA.

ALTAS FRECUENCIAS.—Electricidad médica bajo todas sus formas.

CONSULTA: DE 11 A 1 * MIRADOR, (esquina Paían) 2.º

Dice «La Epoca»: «En el solemne acto celebrado ayer, correspondió el mayor éxito entre todas las notables instalaciones a la importante casa de Palma de Mallorca de nuestro particular amigo don Manuel Bonet.

Severa y elegante, dispuesta con gran arte, es una reproducción exacta de la Lonja, de Palma, edificio del siglo XIV, la vitrina en que el Sr. Bonet, expone sus magníficos bordados.

Estas artísticas y admirables labores causaron gran impresión entre la selecta concurrencia que asistió a la inauguración del certamen.

Sus Majestades el Rey y la Reina se detuvieron algunos minutos ante la primorosa instalación, y conversaron con el distinguido industrial Sr. Bonet, a quien hicieron diversas preguntas acerca de su importante industria.

Como es sabido, la casa Bonet cuenta en su numerosa clientela no sólo a las familias más aristocráticas de España y muchas del extranjero, sino a varias familias Reales, entre ellas la Casa Real de Inglaterra.

La Reina Victoria, que conoce bien las admirables labores de la fábrica mallorquina, sin rival en los bordados, hizo honrosos elogios de la artística instalación y de los delicados trabajos expuestos.

El inteligente industrial Sr. Bonet se propone establecer en breve en esta corte una sucursal de su casa. No hay que decir que la sociedad madrileña la acogerá con justa complacencia.»

De «La Correspondencia de España»

Manuel Bonet

La instalación del conocido industrial mallorquin es la más admirada por las señoras. Los primores de confección de las ropas expuestas no se ven, ciertamente, si no en vitrinas de Exposición, pues los escaparates de los comercios no acostumbran a dar albergue a piezas de tanto mérito.

La Reina doña Victoria no escaseó los elogios a la acreditada casa de Mallorca y recordó al Sr. Bonet que ya conocía sus delicados trabajos, por haber sido adquiridos muchos de ellos por la Casa Real inglesa. En efecto, el Sr. Bonet tiene una gran clientela en el Reino británico, a la cabeza de la cual ra la Real Familia. También mereció expresivas felicitaciones de don Alfonso XIII, que recordó, a su vez, al Sr. Bonet los «trousseaux» que ha hecho en destino a la Familia Real española.

Los trabajos expuestos por la afortunada casa de Mallorca son dignos de las unánimes alabanzas que el público les tributa.

Nosotros por nuestra parte enviamos al Sr. Bonet nuestra enhorabuena por el envidiable triunfo que ha conquistado merced a su talento y la bonoriosidad.

EN LA IMPRINTA DE LA TARDE

PRENTA DE LA TARDE

SOLEDAD, 27 * * * * *

y en la PAPELERÍA, Conquistador, 41 * * * * *

Se les servirá a nuestros abonados y al público en general toda clase de impresos con una GRAN ECONOMIA en los precios.

Impresiones de lujo y económicas

En el ramo de Papelería y objetos de escritorio y dibujo hay para escoger una infinidad de artículos de última novedad * * * * *

PAPEL Y SOBRES

PARA EL COMERCIO * * * * *

de diferentes clases a precios limitadísimos * * * * *

Soledad, 27 * * * * * Conquistador, 41 * * * * *

FOTOGRAFIA ARTISTICA

CONQUISTADOR, 34

Retratos por el procedimiento Galatino-Bromuro-Instalable.

Casa especial en ampliaciones y Reproducciones. Se recomienda esta casa por el celeridad del trabajo dentro la economía de los precios.

Conquistador, 34 (cuesta de Sto. Domingo)

GRAN SURTIDO

En Escribanías, Tinteros, Secafirmas, Pisos-papeles escalerillas, Selvederas, Limpia plumas, Falfalganas y una infinidad de objetos Novedad propios para escritorio.

PAPELERIA SOLER—Conquistador, 41

Telegramas

Servicio especial y exclusivo de La Tarde

Madrid 19 (4 las 1:15)

El globo «Fernández Duro».—Ignórase su paradero.—Al Océano?

Comunican de Burdeos que el martes próximo pasado se elevó en aquella ciudad francesa el globo español llamado «Fernández Duro».

Iba tripulado por dos conocidos sportsman, y a pesar del tiempo transcurrido no se tiene noticia de que haya descendido en ningún lugar.

Ignórase por completo cual es el paradero del «Fernández Duro».

En los círculos de sport reina grande preocupación con tal motivo, temiéndose que a los aeronautas les haya ocurrido algún desagradable suceso.

Es creencia general que la corriente del viento haya arrastrado el globo hacia el Océano.

Temése por la suerte de los que la tripulaban.

Se han mandado avisos a todos los puertos del Atlántico más próximos al lugar de la ascensión pidiendo noticias del aerostato.

Fallecimiento del general Despujols

Telegrafían de Valencia que ayer falleció casi repentinamente el general Despujols.

La muerte del Conde de Caspe fué debida a un ataque de derrame cerebral que le dió.

Fué auxiliado convenientemente, cuyos auxilios resultaron sin embargo completamente inútiles.

Las víctimas del automovilismo —Funerales—La presidencia

Comunican de San Sebastián que se ha practicado la autopsia a los cadáveres de la señorita Teresa Araluce y don Luis Zappiro, que resultaron víctimas del choque del automóvil, de cuyo suceso ya di cuenta ayer.

La autopsia se hizo en el cementerio.

Se han celebrado los funerales por el sufrago de las almas de los muertos, que han resultado solemnísimos asistiendo lo más saliente de la sociedad donostiarra.

Presidió las exequias el general Zapirino, quien recibió grandes muestras de consideración.

El Congreso.—La interpelación del señor Roselló.—La ausencia de Lacierva

En la sesión que ayer tarde celebró el Congreso el diputado señor Roselló dió lectura a un telegrama que le habían remitido los directores de dos pe-

Telegramas

Servicio especial y exclusivo de La Tarde

Madrid 19 (4 las 1:15)

El globo «Fernández Duro».—Ignórase su paradero.—Al Océano?

Comunican de Burdeos que el martes próximo pasado se elevó en aquella ciudad francesa el globo español llamado «Fernández Duro».

Iba tripulado por dos conocidos sportsman, y a pesar del tiempo transcurrido no se tiene noticia de que haya descendido en ningún lugar.

Ignórase por completo cual es el paradero del «Fernández Duro».

En los círculos de sport reina grande preocupación con tal motivo, temiéndose que a los aeronautas les haya ocurrido algún desagradable suceso.

Es creencia general que la corriente del viento haya arrastrado el globo hacia el Océano.

Temése por la suerte de los que la tripulaban.

Se han mandado avisos a todos los puertos del Atlántico más próximos al lugar de la ascensión pidiendo noticias del aerostato.

Fallecimiento del general Despujols

Telegrafían de Valencia que ayer falleció casi repentinamente el general Despujols.

La muerte del Conde de Caspe fué debida a un ataque de derrame cerebral que le dió.

Fué auxiliado convenientemente, cuyos auxilios resultaron sin embargo completamente inútiles.

